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CELEBRAR JUNTOS LA GRACIA DE SER COMUNIDAD 

Saludo de los Presidentes de la Comunidad 

El pasado día 21 tuvimos la Eucaristía de Acción de Gracias de toda la gran familia que se reúne alrededor 
del Colegio del Recuerdo. Hay celebraciones que pasan sin pena ni gloria, pero esta no fue de ese tipo. 
Comprobar cómo tantos carismas distintos pueden encontrarse para formar un solo corazón es una 
experiencia extraordinaria. 
Los padres de alumnos, el grupo de catequesis, de deportes, el coro, las obras sociales, ..., y otras muchas 
actividades inspiradas en la máxima de S. Ignacio “en todo amar y servir”, pusieron de manifiesto la 
riqueza y disposición de personas, mayores y menores, abiertas a aprovechar cualquier momento y 
quehacer para transmitir el gozo por la vida y disfrutar siendo comunidad. Comunidad que, como 
señalaron los P. Carlos Mulas y el P. Juanjo Tomillo, debe tener como notas de identidad la gratitud, el 
servicio, y la alegría. 
En las peticiones de los fieles se manifestaron los deseos de construir entre todos una sociedad más 
atenta a las necesidades de las personas desfavorecidas en cualquier aspecto de su vida. Nuestra 
Comunidad, recogiendo el sentir del compromiso social asumido, hizo la siguiente petición: 
“Señor, desde la Comunidad Cristiana del Recuerdo, en la que oramos y nos formamos juntos, queremos 
también mantener un compromiso social con los menos 
favorecidos. Hoy recordamos a los migrantes de todo el 
mundo. Te pedimos por ellos, para que nuestro corazón sea 
sensible a las dificultades que enfrentan por buscar una vida 
mejor para ellos y para sus hijos. Que sepamos abordar con 
generosidad esta realidad, tanto desde una mirada abierta y 
comprensiva a las personas concretas que tenemos cerca, 
como ayudando en lo posible a que se establezcan cauces 
para los movimientos migratorios que eviten el gran 
sufrimiento que ahora provocan y también contribuyendo a 
cambiar la realidad en sus países de origen.  
Hacemos presentes a los migrantes en este acto a través de 
este “ekicholón” que tanto conoce los sueños de los pastores 
de Turkana, y el mapa de África, el continente más castigado 
por las migraciones.”  
Con esa sensación de no estar solos, nos vamos de vacaciones. Y para acompañarnos en ese tiempo nos 
llevamos este Número 8 de entreNosotros, con el que conoceremos más la riqueza humana de la 
Comunidad, esta vez con nuestro Consiliario y el G32, y disfrutaremos nuevamente de propuestas 
literarias, sin olvidar las iniciativas sociales. 
Se agradece a los colaboradores sus magníficas aportaciones, y se anima a los que aún no se han lanzado 
a que compartan sus vivencias, aficiones, recomendaciones, lecturas, etc.  
Para ayudarnos a sentir y gustar este tiempo de tranquilidad e intensidad familiar, tenemos la invitación 
de Violeta Parra a vivir y agradecer. 
GRACIAS A LA VIDA violeta Parra (con letra) - Bing video 
Feliz verano y un fuerte abrazo para todos 
 

“ekicholón” utilizado por los pastores de 
Turkana, y mapa de África 

https://www.bing.com/videos/search?q=Gracias+a+La+Vida+Letra&&view=detail&mid=DF0F3B9235225E0EF24FDF0F3B9235225E0EF24F&&FORM=VRDGAR&ru=%2Fvideos%2Fsearch%3F%26q%3DGracias%2Ba%2BLa%2BVida%2BLetra%26FORM%3DVDMHRS
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ENTREVISTA AL PADRE JOSÉ MIGUEL COLINA SJ, 

CONSILIARIO DE NUESTRA COMUNIDAD 

Entrevista realizada por Mercedes Hidalgo Meseguer y Miguel Ángel 
Moreno Pascual  

Hemos querido conocer con más profundidad al Padre José Miguel Colina, SJ tras este primer año de 
Consiliario en la CCNSR. Le agradecemos que haya compartido con generosidad sus recuerdos familiares, 

años de formación, destinos y experiencias. Josemi nos ha dibujado algunas pinceladas sobre la Pastoral 

actual y nos ha transmitido sus deseos para el futuro. 
 

UN POCO DE HISTORIA 

Hacemos un recorrido a través de las múltiples experiencias de Josemi, dónde nació, el inicio de su 

vocación, los votos, su ordenación y la Tercera Probación 

Josemi, ¿nos puedes hablar de tu familia, tu colegio, tus primeros años?  

Nací en Zaragoza el 20 de marzo de 1953. Mis padres, Julián y Carmen. Somos dos hermanos. Soy seis 
años y medio mayor que mi hermano Carlos Javier. 

Estudié en el colegio diocesano San Valero de Zaragoza. Pertenecía a la comunidad cristiana de San 

Valero. Tras terminar mis estudios en la Escuela de Comercio aprobé unas oposiciones al Banco 
Occidental. Estuve un tiempo trabajando en Madrid y después volví a Zaragoza. Compaginaba el trabajo 

de apoderado en el Banco con la colaboración en la Pastoral de la Formación Profesional en la Escuela 

San Valero. Durante un año fui también director de la residencia para alumnos de pueblos de Aragón que 
venían a estudiar FP. 

¿Cómo surge tu vocación? 

Fue más tarde. A los 27 años tuve una cierta crisis personal. Me preguntaba ¿Qué voy a hacer con mi 

vida? Anteriormente había tenido una “medio novia”, ella en Madrid y yo en Zaragoza, no funcionó. En 

1981 marché a Taizé donde estuve una semana de retiro y oración. Allí, en Taizé, tuve claro que quería 
ser religioso, aunque siempre había estado en relación con el mundo diocesano.  

¿Por qué jesuita? 

Por un anuncio en el periódico. El Centro Pignatelli anuncia que quiere hacer un catecumenado para 
cristianos de comunidades de Zaragoza para avanzar en conocimiento y trabajo futuro. Animé a mi 

comunidad a incorporarse al catecumenado. Allí conocí a los jesuitas. Pidieron animadores para los 

grupos de trabajo y mi comunidad me ofreció a mí. Así conocí a los jesuitas. Poco a poco fui sintiendo 
que su ser y hacer me hacían sentir bien y que podría ser un camino para mi vida. 

En el verano de 1982 hice los Ejercicios Espirituales en Gandía. Es la confirmación de mi vida como jesuita. 
En 1983 inicié el noviciado en Valladolid. ¡Somos 36 novicios! Hay 19 novicios de primero y 17 de segundo 

año. Como somos muchos, hicimos el segundo año en Zaragoza. 

¿Cómo fueron los primeros años?  

Guardo muy buenos recuerdos del noviciado y de mis compañeros de entonces. Después de los votos en 

1985 inicio estudios de Filosofía en Comillas y colaboro en la Pastoral del Recuerdo. Está de rector Agustín 

Alonso. Otros jesuitas eran Luis Emilio, Enrique Climent, Carlos Velasco, Rafa Mateos … No disfruto la 
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filosofía, pero la vida comunitaria en los pisos de la calle Naranjo en Tetuán, el trabajo pastoral y la 
relación con los compañeros es muy positiva… 

Además, en este tiempo aprendo a guisar. La señora que habían 

contratado en la casa era una viuda con 3 hijos que no sabía guisar. 
Así que tuve que aprender para enseñarle a ella. Mis maestros fueron 

los tenderos de los puestos del mercado de Marqués de Viana. 

Éramos una comunidad de 12 jóvenes, así que éramos buenos 
clientes. Me enseñaron y me cuidaron bien.  

Fruto de estos aprendizajes culinarios voy a estar de cocinero en 
Campos de Trabajo, Pascuas… mi récord es de cocinero para 500 

personas.  

Después estoy de maestrillo en el colegio El Salvador de Zaragoza. 
Trabajo en el colegio y colaboro con la Pastoral del Centro Pignatellí. 

En el 88 inicio Teología en Comillas y colaboro con la parroquia de San Antonio de los P. Capuchinos, en 

el primer año. Los dos siguientes en Maldonado con los grupos de jóvenes con el gran compañero 
Fernando Castellá. Termino en Julio de 1991. 

¿Cuándo eres ordenado? 

En septiembre de 1991 continuo los estudios en la Universidad Católica de Lovaina en Bélgica donde 

realizo la Licenciatura en Teología Pastoral, soy ordenado diácono el 21 de diciembre de 1991 en la iglesia 

de la Inmaculada y San Pedro Claver de ICADE. Vuelvo a Bélgica y 
trabajo en la parroquia de San Antoine, con fieles de distinta 

procedencia. También acompaño a profesores de la universidad de 

un grupo de CVX. Lo recuerdo como un tiempo precioso. Me hubiera 
quedado en Bélgica. 

En abril de 1992 soy ordenado sacerdote en Zaragoza en “El 

Salvador”. Celebro mi primera misa en el Centro Pignatelli. Vuelvo a 
Bélgica. 

¿Cuál fue el tema de la tesina en Lovaina? 

El tema fue “Acompañamiento a jóvenes de 15 a 18 años en la España de hoy”. Unos perfiles de jóvenes 

muy distintos a los actuales. 

¿Cómo fue el destino en Ecuador? 

En junio de 1992 me envían a Ecuador, la zona de Guayaquil. Una experiencia de encuentro con la pobreza 

y la violencia callejera. Recuerdo los consejos de mis compañeros jesuitas. Llevar unas sencillas zapatillas 

podía suponer un problema. Allí acompañé a comunidades religiosas, familias y profesores de Fe y 
Alegría.  

Estoy en Ecuador hasta agosto. Mi padre, Julián, fallece el 21 de agosto. Vuelvo a Zaragoza. Mi hermano 
también estaba fuera, en Polonia. Me quedo y acompaño a mi madre. Celebro el funeral de mi padre. 

Ese fue mi primer funeral como sacerdote.  

Tras Ecuador, ¿qué recuerdos tienes? 

Vuelvo a Zaragoza. Durante seis años soy el Delegado Pastoral del colegio y responsable de las 

comunidades de jóvenes y adultos del centro Pignatelli. La jornada es extensiva… 

Josemi el día de su primera 
comunión 

Josemi durante el servicio militar en 
Zaragoza 
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En 1999 realizo la Tercera Probación en Salamanca. Mi instructor fue Toño García. Tengo un recuerdo 
entrañable de él. En la Tercera Probación hago el mes de Ejercicios y un mes de ministerios en Almería 

en un barrio muy popular. También estoy de capellán en el hospital. Desde allí voy a La Coruña. 

LOS ÚLTIMOS AÑOS 

Josemi explica cómo han transcurrido los últimos años, sus destinos y las responsabilidades que ha 

asumido. 

¿Nos puedes explicar las estancias en Valencia y Barcelona? 

Estuve 11 años en Valencia. Llegué como superior de la Comunidad de San Ignacio. Trabajé de 

responsable de la pastoral en el Colegio y las Escuelas San José. Me toca asumir tareas de dirección del 

Colegio. En 2005 el provincial me nombra Delegado de Educación de la Provincia de Aragón. Estaré hasta 

el 2011, en que, con el paso del Sector de Educación a la nueva provincia de España, me nombran 

coordinador de los Colegios de la Zona Este de España: Cataluña, Comunidad Valencia y Baleares. Trece 
colegios en total. Nueve años viviendo en Barcelona, en un tiempo “recio” con todo el tema del “proces”.  

Un tiempo de nuevas experiencias, afrontar el nacimiento de la nueva provincia y también la apertura a 

la nueva dinámica de la Compañía universal de mayor conocimiento y colaboración entre los colegios de 
todo el mundo. Muchos aprendizajes y mucha ilusión, Congresos de Boston, Manresa, Río de Janeiro.  

A la vez, del 2017 al 2022, soy Delegado de Pastoral Juvenil y Colegial de toda España.  

En todos estos años ha sido una suerte y un privilegio el haber conocido y trabajado codo con codo con 

tantos compañeros jesuitas y laicos/laicas. Hemos compartido profundamente misión y amistad, he 

aprendido muchísimo de todos ellos. Me han ayudado a ser más y mejor jesuita. 

¿Y después? ¿Cuál fue tu último destino? 

En 2020 se inicia una nueva etapa. Salgo de Barcelona y me destinan a la Comunidad del Recuerdo. 

Continuó de delegado de Pastoral Juvenil Colegial, hasta 2022. Trabajo en la Curia, tengo misas en El 
Recuerdo y comienzo a acompañar algunos grupos de la Comunidad Cristiana.  

Ahora soy el Consiliario de la Comunidad Cristiana Nuestra Señora del Recuerdo desde el pasado año 

2022. Soy el representante de la Compañía de Jesús en el Centro de Formación Padre Piquer. Sigo 
colaborando en formación y distintos patronatos del Sector de Educación y Entreculturas. 

NUESTRA COMUNIDAD CRISTIANA 

Josemi inicia este apartado agradeciendo la cariñosa acogida que ha recibido. Destaca lo numerosa que 

es nuestra comunidad y que esté formada por personas de distintas edades.  

¿Cuáles son los retos de nuestra Comunidad? 

Uno de los retos sería cuidar la espiritualidad, contemplando los temas para crecer en fe, esperanza y 

amor, no sólo intelectualmente. Tendrán que ayudarnos a vivir con más sentido nuestra vida y nuestra 

fe. También aprovechar los espacios de participación comunitaria. La Comunidad es más que el grupo, 
necesidad de recuperar la dimensión eclesial Participar más y mejor en las posibilidades de retiros, 

encuentros: Inicio de curso, Adviento, Cuaresma, la Pascua, la Eucaristía mensual. En tercer lugar, la 

creación de un espacio de convivencia festivo gratuito donde disfrutar juntos. Y, finalmente, además de 

los temas habituales, profundizar en la vida familiar estando atentos a los eventos, conferencias y otras 

propuestas relativas a la familia. 
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¿Qué retos afronta hoy la Pastoral? 

El reto, como siempre, es proclamar la buena noticia de Jesús. La Pastoral hoy se desarrolla en un tiempo 

nuevo, complejo, en el que existen distintas corrientes que, a veces, parecen proceder de Iglesias 

distintas 

La espiritualidad ignaciana integra oración, acción y compromiso, es una 

espiritualidad “de ida y vuelta”. Nos relacionamos con Dios que nos envía 

de vuelta a cuidar el mundo y sus habitantes. 

El reto de la Pastoral hoy es proclamar la buena noticia del Evangelio, 
redescubrir la religión como el proceso de seguimiento de Jesús para ser 
feliz, pasando por la vida haciendo felices a los demás. Trabajar para que 
este mundo sea mejor y no peor. Es lo que el papa Francisco intenta hacer 
con los mensajes evangélicos, la Evangelii gaudium y la Fratelli tutti. 

Algunos buscan seguridades. La espiritualidad ignaciana nos ofrece 

procesos y proyectos para seguir caminando y buscando. La Iglesia nos 
invita a salir a la calle. La Iglesia debe ser hospital de campaña. Es la Iglesia 

del papa Francisco que busca dar sentido al Evangelio. La vida cristiana debería ser una respuesta 
agradecida a la salvación que Dios nos ofrece aquí ya. ¿Cuál es nuestra respuesta? Cada mañana 

preguntamos a Jesús, ¿Qué puedo hacer por ti? Escuchar el mandamiento del amor. 

¿Qué persona es una fuente de inspiración para ti? 

¡El Padre Arrupe! Cuando leo una oración suya, algo que escribió… Admiro su forma de situarse en la 
vida. Por ejemplo, él decía que no podemos responder con soluciones de ayer a los problemas de hoy. La 
peor decisión es no tomar ninguna decisión, no hacer nada por temor a equivocarse. Destaco la confianza 
del P. Arrupe en Dios y su amor por Jesucristo. Pienso también en el papa Francisco que ha devuelto a la 
Iglesia la frescura del Evangelio. 

¿Y un texto de la Biblia que te llamara a la vocación? 

Hay un relato del Evangelio, la llamada de Jesús a los primeros discípulos para hacerlos pescadores de 
hombres, que está presente en mi vocación con la idea de no permitir que nadie se ahogue en el mal, el 

mar en la cultura judía es el lugar del mal: los monstruos, demonios…. Me siento implicado con este 

relato. Siempre hay que tirar y evitar que nadie se ahogue en el mal. 

En las dificultades, ante el dolor, ¿qué rezas?  

Recuerdo la oración de Jesús en Getsemaní con esa sensación de abandono poniéndose a disposición de 
Dios, “Me pongo en tus manos”. El Jesús más humano se pone en manos de Dios. También la parábola 

del trigo y la cizaña. Hay cizaña en la vida, hay cosas negativas, hay mal. Ante esta realidad Jesús apuesta 

por lo positivo, por el trigo, por hacerlo crecer. No le preocupa tanto arrancar la cizaña como cuidar el 
trigo para qué crezca. 

Josemi, ¿es difícil ser jesuita? 

No más que cualquier otra dimensión de las vidas de las personas. Como toda elección supone renuncias. 

Hay momentos difíciles y duros en los que un proyecto no sale y hay temporadas en las que te puedes 

sentir solo. ¿Cómo se supera? Con los compañeros. Las dificultades las supero hablando con los 
compañeros, rezando con ellos, hablando con confianza. Difícil no, pero sí contracultural.  

Josemi, momento actual 
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Soy consciente de que entré en la Compañía para el proyecto de la Compañía, no para el mío. He estado 
disponible para lo que me han pedido. Ser jesuita requiere cuidar la propia vocación cuidando la oración, 

la amistad para desarrollar el mundo afectivo, no solo con jesuitas, y la Eucaristía. 

Sabemos que cocinas bien y que te gusta hacerlo, ¿nos puedes dar una receta?  

¡Apuntad! Merluza al horno. Los ingredientes son: una merluza sin cabeza y sin espina, abierta. 

Incorporar en un cuenco ajo laminado, almendra laminada, 2 cucharas de pimentón picante y cubrirlo 

con un buen aceite de oliva. Dejar macerar dos horas. Calentar el horno a 180º. Diez minutos antes de 
comer la merluza, echamos el macerado con el ajo, la almendra, …. Y, ¡a comerla! El sabor de la merluza 

sale muy reforzado con esta receta. 

¿Qué vas a hacer este verano? 

En julio estaré en Salamanca en los cursos de Pastoral. Llevo ya treinta años trabajando en ellos, aunque 

lo que ahora hacemos es diferente a lo que hacíamos al comenzar. La segunda semana iré a Deusto a un 
encuentro de directivos de los colegios. En agosto pasaré unos días con la familia en Zaragoza, con mi 

hermano, y con primos en La Rioja. 

Muchas gracias, Josemi. Te deseamos un feliz verano. 
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CARTA DE PRESENTACIÓN DEL G32 

 

Queridos miembros de la Comunidad,  

Nos han pedido una breve presentación de nuestro Grupo 32 para publicar en la revista “entreNosotros”. 

Pues bien, aquí va.  

Nuestra andadura comenzó hace 20 años, bastantes años antes de pasar a formar parte de esta 
Comunidad. Los más antiguos somos amigos del Colegio Sagrado Corazón de Chamartín y, como a muchos 

de vosotros os ocurre, nuestros hijos también eran amigos.  Nos surgió la necesidad de un mayor 

compromiso en nuestra vida cristiana justo cuando los hijos empezaban con sus primeras Comuniones. 
Ser ejemplo para ellos. 

En aquel momento, contactamos con el padre Raúl González Antillón, por aquél entonces sacerdote de la 
Parroquia Nuestra Señora de Guadalupe, para que nos sirviera de guía y nos orientara en las reuniones 

del grupo. No queremos dejar pasar esta ocasión para rendirle homenaje por su cariño, dedicación y 

apoyo en los primeros años de vida del Grupo.  

De izquierda a derecha y de abajo a arriba: Carlos, María, Irene, Verónica, Rocío, 
Begoña, Jose Luis, Marcelo, Josu, y Tomás. 
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El padre Raúl se jubiló y volvió a México, su lugar de nacimiento. Sobrevivimos durante un año sin él, sin 
guía o apoyo, y nos dimos cuenta de que necesitábamos pertenecer a una Comunidad.  Y así fue como 

comenzamos en la Comunidad Cristiana del Recuerdo, en el Grupo 32. Varios de nosotros también hemos 

tenido hijos en el Colegio NSR y por tanto sabíamos de su existencia.  

En ese momento se incorporaron al Grupo, como matrimonio conductor, Begoña y José Luis.  Lo que iba 

a ser un apoyo temporal, se ha convertido en permanencia y no podemos estar más agradecidos. También 

se unieron Verónica y Marcelo que son los más jóvenes del Grupo. A pesar de la diferencia de edad, en 
su momento pensamos que podía ser un inconveniente para ellos, se adaptaron tan bien y no sabéis lo 

que nos aportan al resto.   Estamos orgullosos de decir que todos somos muy amigos.  ¡Nos queremos 
mucho!  

Como es lógico, hemos tenido alguna baja por el camino, pero la amistad entre todos se mantiene con 

fuerza. El resto, los más antiguos, somos María y Josu, Irene y Tomás y Carlos y Rocío.  

Muchos sacerdotes jesuitas nos han acompañado en estos años, pero José Ignacio Vitón es nuestro más 

querido amigo, compañero y guía.  Ahora vive en Sevilla, pero seguimos manteniendo reuniones con él a 

través de video conferencias.  Le queremos y tenemos mucho que agradecerle.  Siempre está dispuesto 
para nosotros y pasamos muy buenos ratos con él.  

Contaros que el crecimiento en nuestra fe durante estos años ha sido muy distinto entre nosotros.  
Algunos han tenido una verdadera conversión y otros vamos más tranquilos.  Aunque con nuestros 

momentos personales y diferentes tiempos, podemos decir, a día de hoy, que seguimos ilusionados y 

comprometidos con nuestro proyecto de vida cristiana en comunidad.  

Gracias a los jesuitas que nos acompañan, al Colegio Nuestra Señora del Recuerdo y a la Comunidad por 

darnos la oportunidad de presentarnos.  

Un abrazo fuerte para todos  

Grupo 32  
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Nuestra experiencia en la misión de Kokuselei, 

Turkana, Kenia 

Mª Carmen Matilla G8 

Me gustaría transmitiros nuestra experiencia del mes que hemos estado el pasado verano en la misión 

de Kokuselei. Ha sido todo un regalazo el poder estar allí y ver la vida de otra forma; una vida donde el 

ser humano es el centro de todo lo que vives: las miradas, las sonrisas, el agradecimiento ante cosas 

nimias como es el saludo “Ejoga” (buenos días) o “Niajogon” 

(adiós), cuando todos están deseosos de contestar. Podíamos 
decir que la relación con ellos es una relación profunda, gratuita, 

plena, alegre, retadora y al tiempo vivificante, que descubres 

cómo te transforma. 

La idea de pensar “por qué no eres tú una señora de aquellas” me 

hacía reflexionar en muchos momentos. Por otro lado, me 

preguntaba “¡cómo desde nuestra sociedad podemos ignorar a 
toda esta gente y mirar para el otro lado!” 

Es cierto que hay mucha miseria, que necesitan de todo, no hay 

nada de nada, pero el agradecimiento y cariño que se recibe de ellos no tiene precio. Allí te das cuenta 
de cómo con muy pocas cosas se puede vivir. 

La mejora que están teniendo desde que las misioneras llegaron es considerable. Se encontraron con una 
sociedad nómada cuya alimentación se basaba en una comida al día de leche con sangrado de cabra, y a 

la que le horrorizaban las verduras porque lo verde era justo lo que comían las cabras, y por ejemplo una 

sandia era algo verde y rojo por dentro, nada de fiar. Al disponer de agua y plantar huertas las cosas han 
cambiado. Los niños en las Unidades Nutricionales han empezado a disfrutar de otros alimentos que no 

le daban en su casa, y la aceptación de los niños ha llevado a que los mayores hayan empezado a probar 

y gustar las verduras. A todo esto, ha contribuido nuestra Comunidad con la perforación de dos pozos 
que hicimos en el año 2018.  

El cambio que se observa de año en año es espectacular. Las misioneras tienen un lema sacado de Éxodo 
3, 17, donde Dios promete “sacarnos de las aflicciones para 

llevarnos a un lugar mejor, una tierra que mana leche y miel”, y 

desde el principio se pusieron con esta tarea. Crearon las 
Unidades Nutricionales, el dispensario, formaron a gente en 

agricultura, perforaron 33 pozos construyeron presas, etc. 

Desde el año pasado han conseguido tener dos vacas 
estabuladas que están produciendo leche y este año con los 

apiarios han conseguido producir miel. Por fin ¡ahora Kokuselei 
es una misión que mana leche y miel! Increíble, pero posible a 

fuerza de constancia e ilusión. 

El pasado verano hicimos el análisis del agua de los pozos. 

Allí se ve el cristianismo en estado puro, trabajando por la construcción del Reino desde “ya”, en un lugar 

realmente desfavorecido. Se hace ahí más realidad que nunca el “en todo amar y servir”, que solo es 

Poblado típico del área de Kokuselei 

Misioneras envasando la miel 
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posible cuando te acercas a aquella gente rompiendo barreras de pobreza, suciedad, olores, 
incomprensión, prejuicios. 

Como en todo servicio hecho con amor el sacrificio es 

compensado ampliamente por la satisfacción de sentir cerca 
a nuestros hermanos y hacer un poquito por ellos, como 

proporcionar agua, limpieza, vestido, calzado, educación, y, 

sobre todo expectativas de que alguien se acuerda de ellos y 
que salir de esa situación es posible.  

Dentro de esa realidad encontramos muestras de la bondad 
intima del ser humano, en la cara de satisfacción de madres y 

niños, cuando le das unos zapatitos o los babis que 

confeccionamos un grupo de personas en Madrid. 

¡La realidad es 

tan distinta de 

la nuestra que apenas se entiende! Cuando aquí estamos 
para imponer la educación inclusiva allí nos encontramos 

con 11 Unidades Nutricionales que tienen, por ejemplo, 92 
niños y un profesor semana si semana no. Los niños están a 

cargo de las tres señoras que le cocinan y reparten la 

comida que le dan las misioneras. 

Nos hemos propuesto empezar una campaña de ni un niño 

sin zapatos. Aunque los veas harapientos y normalmente 

descalzos no son inmunes a las piedras, pinchos, 
escorpiones o serpientes que abundan, y que les dejan unas 

heridas que muchas veces no se tratan debidamente. Te 

empiezas a dar cuenta que no son tan distintos a nuestros hijos y nietos, que lo que le faltan son 
oportunidades que no le damos.  

En la foto que mostramos se ve la transformación de una 
pastorcita cuando le pusimos uno de los babis que llevamos, en 

cuya confección han colaborado personas bien dispuestas de la 

Comunidad.  

Lo que sí cuesta trabajo es volver a una rutina de consumismo e 

insensibilidad. Se te hacen ridículas las quejas que aquí se 

manifiestan. 

Niños y niñas con los babis que les hacemos en 
Madrid 

Javier Rico del G49 junto con su hijo enseñando a 
recoger plásticos 

Pastorcita antes y después de ponerle el babi 
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En fin, os seguimos pidiendo vuestra ayuda para que la labor que se hace en esta misión de Kokuselei, de 
la que hemos tenido la suerte de participar, que siga adelante. Y que se produzca un desarrollo material 

y humano que permita a todas esas personas vivir con un mínimo de bienestar y dignidad, evitando de 

paso la huida de su tierra. Hacen falta 
oraciones y ayuda material. Entre en las once 

Unidades Nutricionales tenemos 900 niños, 

de año y medio a 6 años y cuyo 
mantenimiento cuesta alrededor de 105 €/ 

niño al año 

Me gustaría que todos pidiéramos para que 

haya personas que sigan una vocación 

misionera y dediquen su vida a estar al frente 
de la transformación necesaria en tantos 

lugares donde todavía no conocen el mensaje 

del evangelio, lugares con muchas 
necesidades materiales y espirituales. Personas que deseen ser felices de otra forma …Que ayuden a la 

gente a que se apropien las iniciativas y las hagan suyas. Que ellos sean los agentes de desarrollo, 
personas sencillas que se arriesguen, aunque sea difícil, a probar cosas nuevas. Que siga habiendo 

personas esforzadas para poder transformar el desierto en un jardín y que se pueda ayudar a aquellos 

con mayor vulnerabilidad como los niños, los enfermos, las madres embarazadas, los ancianos, etc.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Caminos por donde van los niños a la escuela 
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Un Principito y un niño que se llamaba Jesús 

José A. Losada G12 

Los calendarios marcaban el año diez de nuestra era, y los mapas un lugar cerca de la única fuente que 

tenía una aldea que crecía al ritmo de la montaña y que llamaban Nazaret. 

Por el camino, un tanto despistado y con aire displicente, se 
acerca andando un hombrecito, de piel muy blanca que viste 

un tanto estrafalariamente, con ropa de seda, capa y botas de 

mediacaña. Su pelo rubio, como el mismo trigo en la época de 

la siega, es agitado por la brisa, como el viento mece las 

espigas. 

El hombrecito, que aparenta unos diez años, se topa con otro 

crio que parece recorrer el sendero recogiendo algunas ramas y maderas, listas para ser trabajadas. 

- Hola, saluda el hombrecito. ¿cómo te llamas? 
- Me llamo Jesús. 

- Soy un principito. ¿Tú también lo eres? 
- Hola, contesta el crio de la túnica y sandalias. Hay unos libros escritos por un profeta llamado 

Isaías que dicen que me llamarán príncipe de la paz, pero cuando nací, unos magos que llegaron 

de Oriente le dijeron a mi madre que estaba llamado a ser rey. Son cosas que no entiendo muy 
bien, pero que leo en nuestros libros sagrados y oigo a mi madre y luego trato de comprender 

recogiéndome en oración. 

- Es una tarea complicada la que tienes por delante, exclama el hombrecito. Y yo que me creía un 
ser único porque vengo de un lejano planeta, el asteroide B 612, y no sé bien cómo he llegado a 

este planeta, y ando buscando respuestas. También estoy despistado con el tiempo en que vivo, 

porque cuando llegué a este planeta aterricé en un desierto en el que un hombre trataba de arre-

glar su avión, y me dibujó con un lápiz sobre un papel un cordero metido en una caja. Me despedí 

de él y, caminando, caminando, he llegado hasta aquí, donde parece que no hay aviones ni lápices, 
ni tan siquiera papel para dibujar. Tengo la sensación de estar caminando a través del tiempo. 

¿Has tenido alguna vez esa experiencia?  

- Sí. Con frecuencia pienso que antes de existir este sol que nos alumbra, la luna y las estrellas, ya 
estaba yo en la mente y las manos de su Creador. 

- Entonces, continuó el principito, quizás me puedas ayudar a averiguar qué hago en este planeta 

y en este tiempo tan cambiante. 
- Claro que te puedo ayudar, dijo Jesús. Debes recordar siempre este encuentro y guardarlo en tu 

corazón. Cuando nos despidamos y te vuelvan a asaltar dudas e incertidumbres, incluso miedos, 
busca en él los recuerdos de este encuentro y repítelas en mi compañía. Unas veces encontrarás 

respuestas; otras no, pero si me llevas dentro de ti como te digo, verás que tienes una gran paz. 

Recuerda que estoy llamado a ser Príncipe de la Paz. 
- Gracias Jesús. Creo en lo que me dices porque el simple hecho de estar aquí contigo conversando, 

me produce cierto gozo que me serena por dentro. Si tratas así a la gente, muchos querremos ser 

tus amigos. Yo ya tengo un amigo. Es un zorro que he domesticado y me espera todos los días 
desde las tres de la tarde. ¿Tú también tienes algún amigo? ¿quieres domesticar a alguien? 
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- Jajaja, rió Jesús. Dices unas cosas muy tiernas, a la vez que graciosas, Principito. Sí. Yo espero tener 
a muchos amigos; a millones de amigos si es posible. Tú uno de ellos, pero no quiero domesticarte 

a ti ni a ninguno de esos amigos a los que espero ir conociendo y llamando por su nombre. Espero 

sólo aprender a quererlos; a derrochar sobre cada uno todo mi amor hasta quedarme sin aliento, 
con el deseo de que alguno, o mejor, muchos, reciban ese amor que les ofrezco y pronuncien mi 

nombre y quieran acompañarme, aunque no sepan muy bien a donde van, pero sabiendo que 

vienen conmigo. Es ese uno de mis grandes sueños. 
- El hombrecito miró con cara seria a Jesús y le confirmó: yo quiero ser uno de tus amigos, Jesús.  

Quiero sentirte cerca aún cuando dentro de un rato nos tengamos que separar porque deba re-
gresar a mi asteroide. Luego guardó silencio, y al poco continuó: -Jesús, amigo, invocó quiero 

comentarte una cosa que me tiene intrigado. En mi asteroide hay solo una rosa. Algún baobab, sí, 

pero sólo una rosa, que me encanta. Me gusta su color, su fragancia, su tacto, aunque a decir 
verdad tiene cuatro espinas que me dan cierto miedo cuando la acaricio. Sin embargo, aquí en la 

tierra, encontré en un solo jardín hasta cinco mil rosas. Todas se parecían a la mía, pero no me 

emocionaban. Parecían tener una belleza exenta de sentido. ¿Tú sabes, Jesús, si las rosas de la 
tierra son iguales a la rosa de mi planeta? 

- Entiendo lo que me dices, Principito. Incluso ese cierto miedo a las espinas. A mí las espinas de 
las plantas me dan hasta escalofríos, pero vayamos a la pregunta. Si. Yo creo que las rosas de la 

tierra son iguales a la rosa de tu asteroide, o al menos muy parecidas. Lo que diferencia a tu rosa 

es que la has regado cada día, que la has visto crecer, que la has protegido del viento y de posibles 
devoradores de rosas, en suma, que la has cuidado. Mira, en la sinagoga se recita con frecuencia 

un salmo que me gusta mucho. Empieza diciendo: “cuando contemplo el cielo, obra de tus dedos, 

la luna y las estrellas que has creado…”. Toda la creación, Principito, es una maravilla. La luna, las 
estrellas, los montes y los valles, el mar y el desierto, las rosas de la tierra y tu única rosa. Si nos 

esforzamos en cuidar la creación, nos embelesaremos con cada detalle como tú lo haces con tu 

rosa. Debes aprender a mirar las cosas con asombro y con calma, para que cada vez tu espíritu 
perciba mejor la belleza que te sale al paso, para que sientas la necesidad de cuidar de todas ellas, 

para que todas sean tus rosas y agradezcas tanto regalo. 
- ¡Cuántas cosas esenciales aprendo contigo, amigo Jesús! Y además las cosas que dices no se ven. 

Las crees o no, pero no se ven ni se tocan. Mi amigo el zorro dice que las cosas esenciales son 

invisibles a los ojos. ¿No sabrás tú cual es la más esencial de todas? 
- ¡Claro que sí, Principito! Me la repite mi padre José cada día y lo repiten en la sinagoga, y lo tene-

mos escrito en la jamba de la puerta de entrada de nuestra casa. También vale para ti. Dice: “Es-

cucha, el Señor tu Dios es solamente uno. Amarás al Señor tu Dios con todo tu corazón y con todas 
tus fuerzas. Las palabras que hoy te digo las guardarás en tu memoria…” 

- La tarde va de caída. Pronto anochecerá. Debo marcharme, dijo con tristeza el hombrecito. Me 
da pena que quizás no pueda hablarte de nuevo nunca más. No sé qué va a ser de mi vida ni en 

que planeta seguiré caminando. 

- No te preocupes por eso, respondió Jesús. El que se ha encontrado conmigo siempre podrá ha-
blarme de nuevo, esté donde esté, y sea cuando sea. Sólo tendrás que invocar mi nombre y con-

tarme tooodo lo que quieras, y si no encuentras palabras, envíame tu silencio. No tengas duda 

que tus palabras o tu silencio llegaran a mí, y yo siempre respondo, aunque a veces te pueda 

parecer que me demoro un poco, pero mi respuesta siempre llega. 

- Entonces, me voy, dijo el hombrecito. ¡Adiós Jesús! 

- Jesús atrajo hacia sí al hombrecito abrazándolo y se despidió de él, que se alejaba repitiendo en 
voz baja: Escucha, el Señor tu Dios es solamente uno…   
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Otras propuestas de interés 

El nuevo Provincial, P. Enric Puigcercós 

Para acercarnos al nuevo Provincial, que en Madrid no es muy conocido, desde 

infosj.es nos ofrecen esta entrevista muy interesante que nos ayudará a 

comprender iniciativas y enfoques de los próximos años. Su preocupación por 

la educación como transformador social, el acompañamiento, facilitar que las 

cosas sucedan en su momento con paciencia, la transmisión de la fe basada en 

experiencias fuertes, y otros planteamientos recogidos en la entrevista, son 

actitudes de las que podemos aprender mucho. De verdad, no os la perdáis. 

Enlace: ¿Quién es el nuevo provincial? (infosj.es) 

El Sínodo de la Iglesia  

El Sínodo de la Iglesia sigue a delante. Se ha publicado el Instrumentum Laboris, documento de trabajo 

para discernimiento de los participantes en la sesión de octubre. En el centro de los trabajos estarán las 

tres cuestiones prioritarias que constituyen el tema del Sínodo: comunión, misión y participación. En este 

sentido, se desarrollará cómo crecer en comunión; la aportación a la misión común y las formas 

de participación de todos en la Iglesia misionera. Dado que la intención del Sínodo es conseguir un 

discernimiento en común sobre todos los temas implicados en la construcción del Reino, el documento 

plantea sobre todo preguntas (en las fichas de trabajo) que nos obligan a profundizar en nuestras 

creencias y convicciones, y que forman parte de las inquietudes que ya se expresan en nuestra 

Comunidad.  

Enlace: Presentación del Instrumentum Laboris para el próximo Sínodo sobre la sinodalidad 

(conferenciaepiscopal.es) 

Lecturas que nos sugieren para este verano, con garantía de no 

perder el tiempo 

- “Más en las obras que en las palabras. Una guía ignaciana para (casi) todo”. James Martin, SJ.  

- “Etty Hillesum. Un itinerario espiritual”. Paul Lebeau, SJ.   

- “En busca de la fe”. Joan Chittister, OSB.  

- “Francisco Javier, el aventurero de Dios”. Pedro Miguel Lamet, SJ. 

 

Enric Puigcercós 

https://infosj.es/noticias/19988-quien-es-el-nuevo-provincial
https://www.conferenciaepiscopal.es/presentacion-instrumentum-laboris-sinodo/
https://www.conferenciaepiscopal.es/presentacion-instrumentum-laboris-sinodo/

